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СОЦИА ЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Екатерина  
и Винни-Пух 
Почему по монетам можно 
изучать историю, географию  
и даже анимацию

7   ›  

В беде  
не оставили 
Как Металлоинвест и его 
сотрудники поддерживают 
эвакуированных жителей 
приграничья  

2   ›  

Светлая повесть 
чёрной металлургии
Почему история ОЭМК стоит 
особняком в ряду других 
биографий металлургических 
предприятий страны 
 

4-5   ›  

Первоклассный 
подарок
На этой неделе Федя Сурков впервые в жизни ступил на порог 
школы. Класс у него непростой — кадетский. Ему и другим 
первоклассникам, чьи родители работают на предприятиях 
Металлоинвеста, вручили сертификат на приобретение 
канцтоваров на сумму 3 тысячи рублей. Рюкзак мальчишка 
выбирал вместе с папой, газовщиком шахтной печи Александром 
Сурковым. Пусть новый учебный год принесёт  
школьникам и студентам только положительные эмоции!
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Получите 
поддержку
На фоне чрезвычайных 
условий, в которых 
оказались жители при-
граничных регионов, 
Металлоинвест при-
нял решение оказать 
материальную помощь 
своим сотрудникам. 

 > Выплату размером  
50 тысяч рублей до конца 
сентября получит каждый 
работник Михайловского 
ГОКа, Лебединского ГОКа 
и ОЭМК, а также всех  
дочерних обществ компа-
нии, расположенных на 
территориях Курской и 
Белгородской областей. 

 > Компания приняла ре-
шение расширить со-
циальный пакет. В бли-
жайшее время будут 
разработаны и внедре-
ны дополнительные ме-
ры социальной под-
держки работников по 
таким направлениям, 
как материальная  
помощь, санаторно- 
курортное лечение,  
организация детского  
отдыха. 

 > Уже с 1 октября Метал-
лоинвест предоставит 
компенсацию комп-
лексных обедов для 
всех работников пред-
приятий компании.  
Помимо организации 
питания в столовых и 
буфетах, для удалён-
ных участков будет 
развёрнута сеть  
продуктоматов.

 > Металлоинвест вы-
делит средства на ре-
монт и реконструкцию 
социальных объектов 
предприятий после то-
го, как они переста-
нут быть пунктами вре-
менного размещения 
(ПВР). Детские оздоро-
вительные лагеря и  
базы отдыха ждёт  
обновление.

• АКТУАЛЬНО
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ЗАБОТА

В комфорте  
и безопасности

Как только в Железногор-
ске появились эвакуированные,  
Михайловский ГОК одним из 
первых в городе открыл для них 
пункт временного размещения — 
по аналогии с теми, что Метал-
лоинвест уже организовывал  
в Белгородской области.

Металлоинвест  
протянул руку помощи
Как помогают эвакуированным жителям приграничья

В ходе рабочих встреч с ру-
ководителями трёх комби-
натов в Губкине, Железно-
горске и Старом Осколе ге-
неральный директор компа-
нии Олег Крестинин отметил, 
что Металлоинвест продол-
жает поддерживать людей, 
оказавшихся в отчаянном 
положении.

комбинатов. Всем эвакуирован-
ным жителям Металлоинвест го-
тов помочь с временным или по-
стоянным трудоустройством на 
своих предприятиях. 

Люди помогают

К работе с временными пере-
селенцами сразу подключились 
волонтёры Металлоинвеста. Они 
распределяют и выдают продук-
ты, одежду, обувь, постельные 
принадлежности, помогают ра-
зобраться с документами. 

— Результаты, которые по-
казывают наши волонтёры, не 
только достойны уважения, но 
и вызывают гордость, — уверен 

Олег Крестинин, 
генеральный директор 
Металлоинвеста:

‟ Несмотря на непростую  
ситуацию в пригра  ничье, 
сотрудники Металлоинве-

ста сохраняют выдержку и позитив-
ный рабочий настрой, демонстри-
руют слаженную и результативную 
работу, без сбоев выполняют все 
плановые задания. За последние 
два года на поддержку Белгород-
ской и Курской областей наша ком-
пания направила несколько милли-
ардов рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

— Именно они в непростой 
ситуации обеспечивают высо-
кий моральный дух в коллекти-
вах, поддерживают волонтёрские 
движения, которые родились на 
комбинате, — уверен управля-
ющий директор Лебединского  
ГОКа Ильдар Искаков. 

Аналогичная точка зрения — у 
управляющего директора ОЭМК 
Кирилла Чернова.

— Металлоинвест  — это та 
компания, где в трудной ситу-
ации человек не останется на-
едине с собой. В беде мы ещё ни 
разу не бросили никого одного, и 
по мере возможности решаем все 
возникающие проблемы, — под-
чёркивает он.

> 1,3
млрд рублей 
направил Металлоинвест  
на восстановление жилья  
за последние два  
с половиной года.

10
млн рублей направил 
Металлоинвест городской 
больнице Железногорска на 
приобретение медикаментов 
для переселенцев.

Жизнь продолжается
Надежда Королева из 

приграничного белгород-
ского села с болью вспоми-
нает, как в середине мар-
та выбиралась из-под об-
стрелов с 14-летним сы-
ном, 10-летними дочками-
двойняшками и грудной 
малышкой на руках. 

Из вещей — три рюкзачка, 
термос и две пачки молоч-

ной смеси для младенца. Семью разместили в ПВР в 
пригороде Старого Оскола. Но за городом с малышом 
жить некомфортно: в ту же детскую поликлинику до-
браться без личного транспорта непросто. Перебра-
лись в Губкин: 

— Здесь предложили трёхкомнатную квартиру по 
адекватной цене, оплату компенсирует соцзащита. 
Помогли оформить пособия и встать на учёт в поли-
клиниках, записать старших детей в школу. 

Через соцсети многодетная мама попросила помо-
щи в обустройстве быта. Узнав о проблеме, лампов-
щик дренажной шахты Лебединского ГОКа Людмила 
Безбородова написала о ситуации в чате подразделе-
ния и предложила коллегам принять участие в судьбе  
семьи. Вместе они собрали и привезли продукты, посу-
ду, одежду, игрушки и даже велосипед для двойняшек. 

— Спасибо отзывчивым людям! С такой поддержкой 
понимаешь: жизнь продолжается! — говорит Надежда. 

Комбинат 
предложил  
работу

На фоне обстрелов в на-
чале августа семья Сергея 
Курских уехала из Суджи  

в чём была: в шортах, шлёпках и футболках. Даже 
документы захватили не все.

— В ПВР в Железногорске нас встретили, поселили в 
номер, накормили. И я отправился в Суджу за тёщей, — 
вспоминает глава семьи.

Ехал и ужасался: по пути следования — сгоревшие ма-
шины, уничтоженные дома, семьи с детьми, прячущиеся 
в лесопосадках. Тёщу доставил в ПВР. А вот тесть уезжать 
отказался. Связи с ним сейчас нет.

— Домой мы вернёмся не скоро, а семью кормить на-
до, — говорит Курских. — После общения с управляющим 
директором МГОКа Антоном Захаровым написал заяв-
ление о приёме на работу. 

Сергей уже работает слесарем-ремонтником на обо-
гатительной фабрике. В родном городе работал пример-
но на той же специальности, только в газовой службе.

— Руководство комбината помогло с переводом сына в 
горно-металлургический колледж, — говорит Сергей. — В 
Судже он окончил первый курс сельхозтехникума, а здесь 
будет получать специальность «обогащение полезных 
ископаемых». Дочь учится в школе дистанционно. Жена 
присматривает работу. 

Добро  
возвращается

Светлана Зубарева ока-
залась в ПВР под Старым 
Осколом в ноябре 2022 года.  
Вместе с мужем и младшим 
десятилетним сыном при-
шлось спешно уехать из села 
в Шебекинском районе. 

— Село — под обстрелами, а Коле надо ходить в школу. 
Мы решили, что тут ему будет спокойно, — рассказывает 
Светлана. — Нас окружили заботой и вниманием. Метал-
лоинвест выделил сыну путёвку в детский лагерь. Дирек-
тор по социальным вопросам ОЭМК Ирина Дружинина 
оказала материальную помощь.

Компания помогла и с трудоустройством. Светлану 
приняли горничной в «Белогорье». Муж тоже нашёл ра-
боту. Теперь Зубаревы сами снимают жильё, в гости при-
езжают старшие сыновья, а Светлана сама оказывает по-
мощь беженцам.

— После всех испытаний по-другому не могу, — гово-
рит она. — Сейчас в ПВР живут шебекинцы. Многие ме-
ня знают: я работала в почтовом отделении, выдавала 
посылки, разносила пенсии. Стараюсь купить всё, что 
люди просят: одному — чашку, другому — ложку, тре-
тьему — лекарства. Одному дедушке давление померяю, 
другому — полы помыть помогу, третьему — просто до-
брое слово скажу. И у самой на душе тепло. Добро добром 
возвращается.

— Мы делаем всё, чтобы вре-
менные переселенцы чувство-
вали себя комфортно и безопас-
но, — говорит заместитель гене-
рального директора по устойчи-
вому развитию и корпоративным 
коммуникациям Металлоинве-
ста Юлия Мазанова. — В пунктах 
есть горячая вода, трёхразовое 
питание, работает обслуживаю-
щий персонал. Помогаем людям 
в решении бытовых вопросов и 
оформлении социальных выплат.

Компания приняла решение 
материально поддержать работ-
ников, чьи близкие вынуждены 
переехать с приграничных тер-
риторий. За пособием можно об-
ратиться в социальные дирекции 

Олег Крестинин. — Ребята делают 
очень много, собирают большие 
суммы, привозят тонны необхо-
димой помощи.

Значительную роль в разви-
тии волонтёрства играют и руко-
водители подразделений.

Евгений Дмитриев 
Фото Владимира Авдеева
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«Правильный путь выбрал»
Кто из первокурсников МИСИС будет получать повышенную стипендию 

Церемония вручения серти-
фикатов на стипендии име-
ни Андрея Варичева прошла 
в День знаний в Москве, Губ-
кине, Старом Осколе, Выксе 
и Новотроицке. Стипендиа-
ты — студенты, которые при 
поступлении в вуз имели наи-
высшие баллы ЕГЭ. В течение 
учебного года, с сентября  
по июнь, 13 ребят будут  
получать по 15 000 рублей  
в месяц.

Елена Титова,  
Татьяна Денисова,  
Евгения Шехирева 
Фото Виктора Боровских, 
Николая Рыбцева,  
Александра Белашова

Актуально

Москва

Вручение сертификатов стало 
частью праздника, проходившего 
на площади перед центральным 
корпусом Университета науки 
и технологий МИСИС. Облада-
телями стипендии стали шесть 
первокурсников. Их поздравили 

В День знаний первоклассни-
ки из Губкина, Железногор-
ска и Старого Оскола получи-
ли в подарок от Металлоин-
веста очередной выпуск дет-
ского журнала «Рудик».

Ирина Милохина 
Фото Николая Рыбцева

На 40 страницах — сказка, 
комикс, забавное стихо
творение, рассказ о про-

фессии сталевара, история спа-
сённого детёныша косули, голо-
воломки и даже полноценный на-
бор стикеров. 

«Теперь я знаю!»

Школьные педагоги уже вто-
рой учебный год подряд исполь-

СПРАВКА
 > Стипендию учредили в  

2021 году в честь Почётного 
металлурга РФ, бывшего гене-
рального директора Метал-
лоинвеста Андрея Вариче-
ва. Претендовать на неё мо-
гут студенты, которые выбра-
ли для обучения направления, 
связанные с металлургией и 
горным делом. Среди них — 
золотые медалисты, стобалль-
ники, победители предметных 
олимпиад и конкурсов. За вре-
мя действия программы под-
держку получил 51 студент.

председатель совета директоров 
Металлоинвеста Назим Эфенди-
ев, заместитель генерального ди-
ректора компании по устойчиво-
му развитию и корпоративным 
коммуникациям Юлия Мазанова 
и супруга Андрея Варичева Ири-
на Анненкова.

— Руда и сталь — основа эко-
номики любого сильного госу-
дарства. И для России наша от-
расль была, есть и будет систе-
мообразующей, — сказал Назим 
Эфендиев в приветственном сло-
ве. — Вы уже добились много-
го, проявив настоящий сталь-
ной характер. Не останавли-
вайтесь в развитии, а мы рады 
поддержать ваше стремление 
к знаниям. 

Юлия Мазанова и Ирина  
Анненкова пожелали юношам 
и девушкам успешно учиться, 
мечтать и воплощать свои планы  
в жизнь.

— Учредители стипендии  
им. А. В. Варичева поддерживают 
первокурсников, которые только 
выбирают свою профессиональ-
ную траекторию. Благодаря этой 
программе молодые люди знако-
мятся с удивительным челове-
ком, выдающимся профессиона-
лом, Почётным металлургом РФ. 
Андрей Владимирович был боль-
шим другом нашего университе-
та. Его жизненный путь, необык-
новенная душевная щедрость, 
верность высоким идеалам до 
сих пор служат ценностным 
ориентиром для сотрудников и 
студентов, — отметила ректор  
МИСИС Алевтина Черникова.

Губкин

Стипендию будут получать и 
два первокурсника губкинского 
филиала НИТУ «МИСИС». 

Евгений Злобин для будущей 
карьеры сделал ставку на востре-
бованное направление — элек-
трификацию и автоматизацию 
горного производства. 

Для Анфисы Козловой посту-
пление на кафедру горного дела 
стало делом чести.

 < В головном вузе  
стипендию будут  
получать шесть  
первокурсников

— Папа — машинист электро-
воза на Лебединском ГОКе, де-
душка занимается ремонтами 
оборудования. И я продолжу се-
мейное дело. Интересно изучать 
месторождения: папа увлёк этим, 
когда привёз домой древних ока-
меневших моллюсков из карье-
ра, — поясняет девушка. 

Старый Оскол

Стипендиатом среди перво-
курсников Старооскольского  
технологического института  
им. А. А. Угарова — филиала НИТУ 
«МИСИС» стал выпускник школы  
№ 34 Сергей Голованёв. Он с 
детства мечтал пойти по стопам 
отца — мастера электросталепла-
вильного цеха ОЭМК Андрея Го-
лованёва. Парень поступил на на-
правление «металлургия».

— Направление, которое я вы-
брал, многогранно: здесь изуча-
ют и металлургию чёрных метал-
лов, и обработку металлов давле-
нием — рассказывает Сергей. — 
То есть я смогу работать в лю-
бом цехе: или прокатчиком, или 
подручным сталевара. Хочу, как 
отец, быть мастером. Он одобрил 
моё решение и сказал: «Правиль-
ный путь выбрал».

• ЖУРНАЛ

зуют «Рудика» для профориента-
ционной работы. 

— Как вы думаете, почему этот 
журнал называется «Рудик»? — 
задаёт вопрос первоклассникам 
учитель начальных классов ста-
рооскольской школы № 2 Ири-
на Швец. 

— Потому что есть такой ка-
мень! — отвечает ктото самый 
смелый. 

— Правильно, «Рудик»  — от 
слова руда. Но где же добыва-
ют руду? Об этом вы узнаете из 
журнала! 

— А мой папа работает на ком-

бинате. Он перегружает тяжё-
лые камни в вагоны и отправ-
ляет их, — вступает в разговор 
первоклассница Алиса Старобуд-
цева. — Мне понравился журнал, 
потому что в нём много позна-
вательного, есть игры. Напри-
мер, теперь я знаю, как одева-
ются сталевары. 

Пригодится в работе

Хорошая бумага, качествен-
ная полиграфия, яркие иллю-
страции  — ж урнал приятно 
взять в руки не только детям, но 
и взрослым. 

— «Рудик» — журнал не толь-
ко развлекательный, но и по-
учительный, — говорит Ирина 
Швец. — Он в доступной и лёгкой 
форме рассказывает о сложных 
вещах, о том, чем занимаются 

горняки и металлурги. Поэтому 
дети, начиная с раннего возрас-
та, могут определиться со своей 
будущей профессией. Есть и раз-
влекательные страницы, их мож-
но использовать на классных ча-
сах, для домашних заданий. Для 
нас, преподавателей, журнал — 
прекрасное подспорье в работе.

 ‐ Первоклассники сразу оценили яркий журнал с комиксами,  
головоломками и наклейками

Все выпуски  
журнала 
онлайн:

Группа во 
«ВКонтакте»:

В школу — вместе  с «Рудиком» 
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Оскольский электрометаллур-
гический — дитя одного из са-
мых интересных периодов в 
жизни страны. История его по-
явления — это не только про 
экономику, но и про умение 
мечтать и надеяться, верить 
и добиваться своего. И, на-
верное, немного про любовь. 
Ведь без любви людей к род-
ному предприятию и предпри-
ятия к своим сотрудникам они 
вряд ли смогли бы преодолеть 
столько трудностей.

Павел Шишкин, Олег Шевцов 
Фото Василия Смотрова 
и Валерия Воронова

Летней ночью 1974 года в 
красноярской кварти-
ре первого заместите-
ля директора Главного 
управления «Главкрас-

ноярскстрой» Александра Бабен-
ко раздаётся телефонный звонок 
из Москвы. На линии — министр 
строительства предприятий тя-
жёлой индустрии СССР Николай 
Голдин.

Бабенко сообщают, что на за-
седании секретариата ЦК КПСС он 
утверждён начальником «Электро-
металлургстроя» — организации, 
которой предстоит возводить объ-
екты комбината в далёком Ста-
ром Осколе. Наутро он вылетает в  
Москву. А уже через пару месяцев 
приступает к управлению боль-
шой стройкой.

В начале славных дел

Технологию и оборудование 
для будущего комбината СССР 
закупит в Западной Германии. 
На тот момент Советский Союз —  
один из безусловных лидеров по 
объёмам производства метал-
ла. Но по качеству продукции мы 
ощутимо проигрываем.

 12 мая 1974 года Министерство 
чёрной металлургии СССР изда-
ёт приказ «О первоочередных ме-

го комбината следит вся стра-
на. ОЭМК объявляют Всесоюзной 
ударной комсомольской стройкой. 

Работа на площадке идёт без 
выходных почти в круглосуточном 
режиме. «В те годы морозы стоя-
ли под минус сорок градусов. Чем мы 
только не отогревали землю, что-
бы выкопать траншею! И баллоны 
использовали, и известь! Я помню, у 
меня на руках раньше были «цыпки», 
потому что постоянно бензином их 
вытирал от масла, которое въеда-
лось в кожу», — вспоминал электро-
монтёр Николай Шматов, прорабо-
тавший на ОЭМК 43 года.

Первородная сталь

Освоение иностранных техно-
логий идёт непросто. Опытней-
шие металлурги, вдохновлённые 
масштабом происходящего, при-
езжают в Старый Оскол и обнару-
живают, что им придётся… учить-
ся заново.

«Все мы в школе проходили, что 
за добычей и подготовкой руды неиз-
менно следует доменный процесс, — 
объясняет в общении с рабочими 
первый директор ОЭМК Владимир 
Башков. — Но сталь можно варить и 
иначе: в электропечах, из металли-
зованных окатышей в пламени воль-
товой дуги. Высокие температуры 
способствуют отделению восста-
новленного металла от шлака. Про-
стая, удобная технология!». 

Уже первые результаты дока-
зывают обоснованность тех пер-
спектив, которые рисовали проек-
тировщики ОЭМК. Если мощность 
первой американской установки 
МIDREX составляет 360 тысяч тонн 
металла в год, то четыре установ-
ки, запущенные на ОЭМК в 1983-м, 
выдают уже 1,7 млн тонн.

чермета СССР любой дефицит-
ный ресурс комбинату выдают 
незамедлительно. 

За считанные недели на пло-
щадке разворачивается  котлован, 
где проводят инженерные сети и 

коммуникации, заливают фунда-
менты и монтируют металлокон-
струкции. В первую очередь здесь 
возводят котельную: для стройки 
нужны пар и тепло. 

За возведением необычно-

рах по организации строительства 
электрометаллургического пред-
приятия на базе прямого восста-
новления железа в городе Старый 
Оскол Белгородской области». Эту 
дату принято считать днём осно-
вания ОЭМК.

Всё было впервые  
и вновь

Приехав в Старый Оскол, Ана-
толий Бабенко видит чистое поле 
для стройплощадки и… всё. Про-
ектной документации — нет. Ма-
териальных ресурсов — нет. Стро-
ителей — нет. Есть строительная  
организация, где из персонала 
успели набрать только руковод-
ство. И, конечно, планы — большие 
и амбициозные. 39-летний руково-
дитель стройки едет в Москву и на 
протяжении нескольких месяцев 
работает там без выходных. Разме-
щает задания в проектных инсти-
тутах. Делает заявки на поставки 
ресурсов и техники. Согласовы-
вает сотни вопросов, связанных с 
началом строительства. Подбира-
ет руководителей с опытом возве-
дения промышленных объектов.

Уже в январе 1975-го в Старый 
Оскол начинают поступать авто-
машины и строительная техни-
ка. Благодаря протекции Мин-

Светлая повесть 
чёрной металлургии

ИСТОРИЯ

 ‐ Июнь 1980 года. Первые 
установки цеха металлизации 
ОЭМК

 < Октябрь 1984 года. Первая 
промышленная плавка в элек-
тросталеплавильном цехе

 ‐ Сентябрь 1986 года. Монтаж и наладка вспомогательного обо-
рудования первой группы непрерывно-заготовочного стана-700

Почему история  
оскольского комбината  
стоит особняком в ряду  
других металлургических 
предприятий России
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Найти лидера

В начале 80-х комбинат выдаёт 
первую продукцию. Но до выхода 
на полную мощность ещё далеко. 

Больше всего проблем в элек-
тросталеплавильном цехе. Едва ли 
не каждый день здесь происходят 
аварии, что приводит к порче ку-
пленного за валюту импортного 
оборудования. Первая плавка око-
ло суток ждёт своей судьбы в печи: 
сваренный металл просто некуда 
девать — не готов сталь-ковш. 

Комбинат лихорадит: спу-
щенные сверху планы удаётся 
выполнять лишь на четверть. В 
брак уходят сотни тонн продук-
ции. Пролёты завалены отхода-
ми производства. Вместо трудо-
вого энтузиазма царит обстановка  
нервозности, грозящая перерасти 
в безысходность.

Чтобы соединить огромный 
механизм в единое целое нужен 
незаурядный лидер. 8 октября  
1985 года директором ОЭМК на-
значают 55-летнего Алексея Угаро-
ва. Период под его руководством и 
по сей день считают одним из са-
мых ярких в истории комбината.

Очень скоро становится понят-
но, что предприятие возглавил не 
номенклатурный начальник, а во-
левой лидер, который не прощает 
подчинённым беспечность, мгно-
венно вычисляет некомпетент-
ность, пресекает любую демаго-
гию. В электросталеплавильном 
цехе он последовательно меняет 
пятерых (!) начальников, само-
лично участвует в решении всех 
вопросов, проводит там дни и но-
чи — и таки добивается выхода 
ЭСПЦ на проектные мощности.

За считанные месяцы люди 
проникаются симпатией к ново-
му руководителю. Да, он стро-
гий. Да, требовательный: спуску 
не даст никому. Но в то же вре-

мя надёжный: сказал — сделает, 
пообещал — выполнит. 

В скором времени советское 
предприятие начинает работать, 
как швейцарские часы. 

СТАНовление

Именно при Угарове предпри-
ятие окончательно встаёт на ноги. 
Именно при нём заложен фунда-
мент нынешних успехов ОЭМК. И 
именно он помог комбинату пре-
одолеть тяжелейшие 90-е годы.

Ещё в 1991-м Алексей Угаров, 
предвидя неминуемое крушение 
плановой экономики, отправля-
ет группу специалистов в двух-
недельную командировку в США. 
Задача нетривиальная: в крат-
чайший срок изучить специ фику  
рыночной организации труда,  

которая уже замещает социали-
стические способы хозяйствова-
ния. «Мы узнали много нового — от 
планирования до организации про-
изводства, — вспоминал бывший 
начальник управления промыш-
ленного строительства управле-
ния капитального строительства 
ОЭМК Анатолий Кубышкин.  — 
Поменялся взгляд на многие ве-
щи. Стали отходить от прежних 
стереотипов».

Очень скоро эти знания приго-
дятся им на фоне перехода к рын-
ку. В стране рушатся практически 
все хозяйственные связи. Прекра-
щается всякая господдержка. Воз-
никают проблемы со сбытом.

Весной 1993 года комбинат 
становится акционерным обще-
ством. «Многие предприятия вста-
ли. Многие ничего не платили людям. 
А Оскольский электрометаллурги-
ческий комбинат ни разу не остано-
вил выплату заработной платы!» — 
вспоминал о тех временах ветеран 
предприятия Виктор Воронов.

Мало того, пока другие выжива-
ют, на ОЭМК не перестают думать 
о развитии. Комбинат занима ется 
возведением стана-350, который 
должен вывести его на принци-
пиально новый уровень производ-
ства. Его запуск позволит завер-
шить на ОЭМК металлургический 
передел. Правда, для этого нуж-
на сущая мелочь — как минимум 
полмиллиарда долларов.

В середине 90-х удаётся полу-
чить поддержку на самом верху. 
Президент Борис Ельцин подпи-
сывает указ «О дополнительных 
мерах по завершению строитель-
ства объектов АО «Оскольский ме-
таллургический комбинат».

Дальше — больше. Кредит для 
оплаты недостающего оборудова-
ния — 250 миллионов долларов —  
выделяет консорциум немец-
ких банков. Строительство стана 
вносят в федеральную программу 
технического перевооружения и 
развития металлургии в России. 
В начале нулевых кредит на за-
вершение работ выдаёт Сбербанк.

Параллельно со строитель-
ством идёт поиск будущих ра-
ботников в новое подразделение. 

«Мы людей не только обучали, 
но и приучали к дисциплине. Ведь  
сортировщица-сдатчица из быв-
ших продавцов не могла, например, 
понять, что металлопрокат нуж-
но складывать строго по биркам. 
«А какая разница, — разводила ру-
ками, — это же всё — железо!», — 
вспоминал про этот период пер-
вый руководитель подразделения 
Сергей Шишковец.

В 2002 году стан-350 начинает 
работу. Это важная веха: ОЭМК 
окончательно закрепляется в выс-
шей лиге предприятий мировой 
металлургии.

Выбираем ваше

В 2006 году акционеры ОЭМК 
принимают судьбоносное реше-
ние о передаче полномочий еди-
ноличного исполнительного орга-
на управляющей компании «Ме-
таллоинвест». Альянс получается 
плодотворным. Один из первых 
крупных инвестпроектов Метал-
лоинвеста на ОЭМК — пуск цеха 
отделки проката (ЦОП) в 2010 году. 
С этого момента комбинат стано-
вится ведущим российским про-
изводителем Special Bar Quality 
(SBQ)  — высококачественного  
сортового стального проката. Из 
него изготавливают шатуны, рас-
пределительные и коленчатые ва-
лы двигателей внутреннего сгора-
ния, зубчатые колёса и валы-ше-
стерни коробок передач, детали 
самолётов и судов.

С этого момента Металлоин-
вест непрерывно запускает на 
ОЭМК новые проекты. 

Не чёрная, а зелёная

История ОЭМК будет неполной 
без упоминания ещё одного об-
стоятельства. Относясь к пред-
приятиям чёрной металлургии, 
ОЭМК никогда не был им в бук-
вальном смысле этого слова. Ещё 
в 80-х металлурги с других про-
мышленных гигантов страны, со-
бираясь в Старый Оскол, иронич-
но слушали рассказы про комби-
нат среди живого леса, где зимой 
вокруг белый снег, а весной цветы. 
А потом видели это наяву и влюб-
лялись в предприятие и город, что 
называется, с первого взгляда.

ОЭМК с самого своего рож-
дения был самым экологически  
чистым металлургическим ком-
бинатом страны. Природосберега-
ющими технологиями здесь стали 
заниматься задолго до того, как 
это стало мировым трендом. В от-
личие от большинства крупных 
предприятий, за ОЭМК не тянется 
шлейф историй, связанных с гло-
бальным загрязнением окружа-
ющей среды. Незапятнанная эко-
логическая репутация — ещё одна 
уникальность комбината. 

В 2020 году ОЭМК победил  
во Всероссийском конк урсе 
«Предприятия металлургического 
комплекса высокой социальной  
эффективности». Комбинат при-
знан лучшим в номинации «При-
родоохранная деятельность и 
ресурсосбережение». На первый 
взгляд, это не имеет прямого от-
ношения к экономике предпри-
ятия, но зато лучше прочего ха-
рактеризует его политику с само-
го первого дня существования.  
Ответственность за всё, что про-
исходит, и стремление быть луч-
шим во всём.

«О'КЕЙ» 
Ветераны ОЭМК вспоминали 
момент подписания контрак-
та по поставкам на комби-
нат новейшего агрегата ком-
плексной обработки стали 
(АКОС). Его стоимость   
составляла на тот момент  
18 миллионов долларов.  
«Сидят за столом главные 
участники: Алексей Алексе-
евич и г-н Фукс, — описывал 
ситуацию один из очевид-
цев. — Угаров поднимает  
руку с авторучкой для подпи-
си контракта и как бы зами-
рает. Фукс подпрыгивает  
в кресле от нетерпения.  
Угаров медленно говорит: 
«16 миллионов, и я подпи-
сываю…» Тишина. Наконец, 
Фукс ломается: «О'кей»

 ‐ В 90-х, пока другие выживают, на ОЭМК начинают строить стан-350

 ‐ Март 1995 года. Алексей Угаров знакомит Владимира Шумейко, 
представителя Совета Федерации, с ходом строительства стана-350
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Елена Титова 
Фото Владимира Авдеева

Как стимулировать со-
трудников останавли-
вать небезопасные рабо-
ты, не опасаясь санкций? 
Как при этом исключить 

злоупотребления и не сорвать про-
изводственные планы? Почему воз-
никают ситуации, когда человек не 
видит способа выполнить задание 
без риска травмироваться? 

Ответы на эти вопросы ведущий 
специалист по развитию проактив-
ных инструментов ОТиПБ ОЭМК 
Антон Долгих изложил в ходе ве-
бинара для профессионалов в сфе-
ре охраны труда и промышленной 
безопасности.

Мотиваторы вместо 
демотиваторов

На протяжении десятилетий си-
стема охраны труда работает по от-
работанной схеме: контроль за вы-
полнением требований — наказание 
за их нарушение. Но в Металлоин-
весте давно поняли: такой подход 
неэффективен. Ни мастер, ни спе-
циалист по охране труда не могут 
непрерывно следить за каждым со-
трудником. Мало того, ради выпол-
нения производственного плана и 
руководители, и контролёры порой 
закрывают глаза на мелкие наруше-
ния и несоответствия. 

Конечно, подобный подход де-
мотивирует рабочего. Он приходит 
к опасному выводу: когда никто не 
видит — правила можно и нарушить. 
В такой ситуации даже эталонное 
знание требований ОТиПБ не озна-
чает, что их будут соблюдать.

Напротив, разрешение остано-
вить работу, которую исполнитель 
считает небезопасной, становится 
мощным мотиватором и для него, 
и для мастера, и для вышестоящего 
руководства. 

— Рабочий видит, что его жизнь 
и здоровье — в его руках, что он мо-
жет «подсветить» проблему — и это 
не останется без внимания, — ком-
ментирует Антон Долгих. —  Учёт 
остановок в базе данных и действу-
ющие регламенты не оставляют от-
ветственным лицам выбора. Они 
обязаны в короткие сроки выявить 
корневые причины и разработать 
меры по устранению или миними-
зации риска, который сделал работу 
небезопасной.

Р — Развитие!

 
Решения  
вместо наказаний

Где искать виноватых, если  
сотрудник остановил небезопасную 
работу? 

— Вопрос сформулирован некор-
ректно. Мы занимаемся поиском не 

Культура безопасности

ОПЫТ

Остановил работу — 
«подсветил» проблему
Как остановка небезопасных работ помогает предотвращать несчастные случаи

СПРАВКА

Антон Долгих трудит-
ся на ОЭМК около 
двадцати лет. Начи-
нал подручным стале-
вара, постепенно ос-
воил металлургиче-
ское дело, исполнял 
обязанности масте-
ра участка и мастера 
смены. Два года назад 
перешёл в направле-
ние производствен-
ной безопасности. 

виновников, а решений, — поясняет 
Долгих. — Даже в самых подробных 
инструкциях невозможно прописать 
действия на все случаи жизни. На-
ша задача — мотивировать людей 
искать и устранять риски, а не де-
мотивировать их регламентами и 
наказаниями. 

Остановка небезопасной рабо-
ты — это способ подсветить пробле-
му «снизу», с позиции того, кто её 
выполняет. Тем самым работодатель 
демонстрирует доверие к сотрудни-
ку, к его опыту и взгляду на потен-
циальные угрозы.

— Бывает, что со стороны опера-
ция выглядит безопасно. Но человек 
видит выступающие балки, отсут-
ствие ограждения, недостаточность 
освещения — то, на что не обратил 
внимания мастер, чего не замечают 
вышестоящие руководители. Если 
рабочий считает, что для него есть 
угроза получить травму, то оформ-
ляет остановку работы. И приступа-
ет к выполнению задания после того, 
как риск устранят или предусмотрят 
компенсирующие меры, — говорит 
Антон Долгих.

З — Забота! 

 
Риски 
борьбы с рисками

Сторонние наблюдатели порой 
задаются вопросом: а что если со-
трудники станут злоупотреблять 
правом на остановку работ в ситу-
ации, когда им не хочется выпол-
нять сложное задание? И не будет 
ли мастер предвзято относиться к 
рабочему, если посчитает останов-
ку необоснованной?

На этапе внедрения инструмента 
такие опасения у Металлоинвеста 
были, признаёт Антон Долгих. Но 
компания продумала «предохра-
нители», позволившие свести к ми-
нимуму вероятность злоупотреб
лений. Свою роль играет простота 
оформления остановки работ и ко-
миссионное решение вопроса, если 
мастер не согласен с работником. 
«Третейскими судьями» выступа-
ют специалист по рискам и началь-
ник участка. При необходимости 
подключается руководство цеха и 
предприятия. А защиту от давле-
ния и предвзятости работнику га-
рантирует управляющий директор 
комбината. 

К тому же после остановки не-
безопасной работы рабочему без-
дельничать не придётся: он получит 
другое задание. 

Кроме того, нередко мастер знает 
способы выполнить работу безопас-

но, которые неизвестны работнику. 
В этом случае достаточно будет до-
полнительного инструктажа. 

П — Партнёрство! 

А что насчёт  
эффективности?

Разве остановки работ не приво-
дят к простоям и срывам плановых 
показателей? Антон Долгих уверяет, 
что всё как раз наоборот: остановка 
небезопасной работы помогает сде-
лать производство более эффектив-
ным. Звучит как парадокс? Отнюдь.

— Здесь нет противоречия, — уве-
рен Долгих. — Одиндва раза закрыв 
глаза на несоответствие, можно вы-
полнить план. Но проблемыто ни-
куда не денутся, они будут накапли-
ваться! И в конце концов приведут к 
несчастным случаям, к отказам обо-
рудования, поставив тот самый план 
под угрозу срыва. Потратив время на 
решение проблемы сейчас, мы эко-
номим его в будущем. 

Каждый случай остановки работ 
детально анализируют. О нём ин-
формируют все подразделения ком-
бината, что помогает исключить схо-
жие риски.

К — Качество!

 
Убеждение 
вместо принуждения

Традиционный подход к охране 
труда базируется на парадигме «на-
рушил норму — будешь наказан». Но 
на предприятиях Металлоинвеста 
принуждению предпочитают убеж-
дение.  Важно завоевать доверие лю-
дей, разъяснить, что за «подсвечи-
вание» риска не накажут. 

— Эту задачу мы решаем через  
обучение, информирование, диало-
ги, обратную связь, — поясняет Ан-
тон Долгих. — Внедрение права на 
остановку небезопасной работы на-
чинали «сверху». Сначала потребо-
валось убедить в ценности этого ин-
струмента руководителей комбината, 
цехов, начальников участков, масте-
ров. И только после этого перешли к 
обучению рабочих. Тех, кто оформил 
остановку, поощряем. На сменно 
встречных собраниях рассказываем о 
мерах, принятых по сигналу от пер-
сонала. Возможно, процесс идёт не 
так быстро, как нам хотелось бы. Но 
плановых показателей здесь быть не 
должно: людям нужно время на при-
нятие нового.

Антон считает главным в сво-
ём деле взаимодействие с людьми. 
По его мнению, общение с рабочи-
ми и руководителями  — кладезь 
бесценной информации. Анализи-
руя её, можно понять, как сделать 
производство более безопасным и 
эффективным.

О  — О т к ры т ы й 
диалог.

 / Неправильная 
загрузка труб 

может привести  
к травме

 ‐ Антон Долгих продвигает инструменты охраны труда: организует тренинги для коллег, 
участвует в конференциях, проводит вебинары
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КНИЖНАЯ ПОЛКАУВЛЕЧЕНИЕ

Ярослав Макаров 
Фото Александра Белашова 

У ведущего специалиста 
дирекции ТОиР Лебе-
динского ГОКа Дани-
ла Соболева коллек-
ционирование в кро-

ви. В детстве он собирал модели 
автомобилей, а в девятом классе 
перешёл на монеты. С годами его 
коллекция только растёт.

С законным браком

Собирать монеты он начал слу-
чайно: одноклассница спросила, 
нет ли у Данила юбилейных деся-
тирублёвок, чтобы поменяться? 
Так парень заинтересовался «мо-
нетной» темой. 

Сегодня в коллекции Соболе-
ва около тысячи монет. Основная 
часть — современные российские. 
Чем они могут привлечь нумизма-
та? Как ни странно, заводским бра-
ком: среди коллекционеров очень 
популярны монеты, вышедшие в 
оборот с дефектами.

— Видите постороннюю ли-
нию на решке? Это раскол, — по-
казывает Данил с виду обычный 
рубль. — Штемпель, который её 
отчеканил, треснул — потому что 
был плохо закалён или износился 
со временем. Эта полоска — след 
от трещины. 

Дефекты от монетного двора, 
говорит нумизмат, могут быть 
разными. Вот два рубля с полу-
круглым вырезом — выкусом. А у 
следующей монеты ровно срезан 
краешек. Бывают экземпляры, у 
которых орла и решку отчекани-
ли под разными углами, иногда 
они развёрнуты друг к другу на 
180 градусов. Попадаются день-
ги с одинаковыми сторонами — 
«орёл-орёл» или «решка-решка». 
Всё из-за сбоев при чеканке: где-
то развернуло штемпель, где-то 
сместился лист-заготовка, из ко-
торого штампуют монеты. 

Мечта Данила — собрать все 
виды брака на каждом номинале 
современных российских монет, 
включая все годы выпуска и оба 
монетных двора — московский и 
питерский. Судя по разнообразию 
дефектов, задачу себе он поставил 
не из лёгких. 

Сиди и перебирай!

Что-то Соболев для коллекции 
покупает, что-то выменивает у 
единомышленников. Настоящая 
радость — когда друзья или род-
ственники разрешают исследо-
вать копилки. Чего в них только 
не найдёшь!

— У меня сформировалась при-
вычка: не тратим мелочь, пока 
всю не пересмотрим, — улыба-
ется Данил. — Обязательно надо 
проверить её на года выпуска и 
разновидности. 

Но есть и относительно про-

У каждой монеты — своя эпоха, 
свой император, технология че-
канки, покупательная способ-
ность и место в финансах стра-
ны. Я увлекаюсь историей, и каж-
дая копейка или рубль могут о ней 
рассказать. 

Вот несколько пятаков времён 
Екатерины II — огромных, весом 
в 50 граммов и диаметром боль-
ше 40 миллиметров. Красноватые 
монеты-гиганты с двуглавым ор-
лом и вензелем императрицы без 
слов говорят о величии екатери-
нинской России и нерушимости 
её финансовой системы. 

— Монеты делали большими 
потому, что чеканили их вруч-
ную, — говорит Соболев. — У ма-
леньких качество чеканки было 
бы намного хуже. Даже полуш-
ки (четверть копейки) той эпохи 
крупные, размером с наши два 
рубля. Более мелкие монеты по-
являются уже при Александре I. 

Из-за «ручной сборки», гово-

Екатерина и Винни-Пух
Почему по монетам можно изучать историю и… анимацию

стой способ найти интерес-
ные монеты. Достаточно про-
сто наведаться в отделение бан-
ка. Если попросить, пятитысяч-
ную купюру вам разменяют на  
увесистый мешок рублей и пятё-
рок: только сиди и успевай пере-
бирать! Иногда поиски бывают 
безуспешными. Но чаще несколь-
ко монет с дефектами в такой мас-
се попадаются.

Чтобы не быть гордым одиноч-
кой в семье, Данил приобщил к 
увлечению и жену Юлю. Теперь 
она стоически помогает мужу 
перебирать мешки с деньгами. 
И уверенно поддерживает раз-
говор о нумизматике: практика 
сказывается.

Герб и вензель

Конечно, Соболев не обходит 
стороной и старинные деньги. 

— Это не просто металличе-
ские кружочки! — поясняет он. —  

рит Данил, практически все ека-
терининские пятаки имеют не-
большие дефекты. Зато крупно-
го технологического брака сре-
ди них не встречается. Монеты 
же идеального качества крайне 
редки — за то и ценятся. Нумиз-
матический парадокс: если совре-
менным монетам дефекты цены 
прибавляют, то старые, наоборот, 
ценятся за хорошую сохранность 
и качество чеканки.

Мифы и реальность

В среде нумизматов свои объ-
екты поклонения. 

— Все, например, ищут рубль 
2001 года, — рассказывает Собо-
лев. — И никогда не найдут: его 
отчеканили в шести пробных эк-
земплярах, и они все давно в кол-
лекциях. Не так давно один из них 
засветился на аукционе — за него 
просили на старте 1,2 млн рублей! 

А как насчёт советских рублей 
«с Лениным» из далёких 70-х? Как 
утверждала молва, за несколько 
таких монет в конце прошлого 
века можно было купить новый 
автомобиль. 

— Это миф. К столетнему 
юбилею Ильича в оборот ввели 
огромный тираж юбилейных руб-
лей — сто миллионов. — расска-
зывает коллекционер. — Сегодня 
рыночная цена такой монеты — 
15-20 рублей. Но одновременно 
с обычными рублями и намно-
го меньшим тиражом выпусти-
ли монеты «пруф» — наивысшего 
качества чеканки. В них можно 
было смотреться, как в зеркало. 
К ним даже прикасаться нельзя — 
их хранят в особой капсуле. Вот 
за такую монету — в идеальном 
состоянии, в оригинальной упа-
ковке монетного двора — цени-
тели готовы отдать десятки ты-
сяч рублей.

Винни-Пух и богатыри 

Значимая часть коллекции — 
тематические монеты. На них 
изображают юбилеи и памятные 
даты, города и достопримеча-
тельности, животных и растения.  
Лебединец особенно полюбил мо-
неты, посвящённые отечествен-
ным мультфильмам: их чеканят 
с 2016 года. 

— «Смешарики», «Аленький 
цветочек», «Дед Мороз и лето», 
«Бременские музыканты», — пе-
речисляет «мультяшные» экспо-
наты нумизмат. — Монеты цвет-
ные, сами по себе очень красивые, 
поклонники мультфильмов их це-
нят. Номинал монет — 25 рублей, 
но в магазин, конечно, с ними ни-
кто не пойдёт. 

Такие серии не хуже соцопро-
сов определяют уровень народ-
ной любви к мультикам: самая по-
пулярная — «Ну, погоди!». Цена 
на неё, признаётся Данил, просто 
заоблачная. Ему же в мульткол-
лекцию не хватает пары монет: 
«Винни-Пуха» и «Трёх богатырей».

 ‐ Хорошее увеличительное 
стекло — главный нумизма-
тический инструмент Данила

 ‐ Делу — время, а увлечениям — час.  
На работе Данил Соболев внимателен и сосредоточен

Екатерининский пятак был 
настолько популярным, 
что шведский король  
Густав III, готовясь  
воевать с Россией, к  
началу боевых действий  
(1788 год) приказал наче-
канить большую партию 
фальшивых пятикопеечни-
ков, чтобы расплачивать-
ся на захваченных русских 
территориях. Война закон-
чилась для шведов быстро 
и несчастливо, а фальши-
вые пятаки переплавили. 
Но часть из них всё равно 
попала в оборот, и сегодня 
«шведские орлы» — насто-
ящая драгоценность для 
коллекционера.

КСТАТИ
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Риск № 4
Просыпание мелкошт у чны х  

грузов (например, соединительных  
элементов, болтов или гаек). 

 > Как избежать: мелкие дета-
ли нужно помещать в надёжные 
контейнеры — как при работе на 
высоте, так и при подъёме или 
спуске. 
 
 

Риск № 5
Опасность от падения инстру-

ментов и материалов резко возрас-
тает при отсутствии улавливающих 
устройств.

 > Как избежать: оборудовать уча-
сток работ улавливающей систе-
мой. В этом случае падающий 
предмет перехватит защитно-
улавливающая сетка. 

Риск № 1
Стеллажи, на которых складируют 

материалы или оставляют оборудова-
ние и инструменты, порой не имеют 
ограждения. В этом случае вероят-
ность их падения очень велика.

 > Как избежать: оборудовать  
стеллажи защитными  
бортиками. 

 Риск № 2
Оборудование и инструменты, не-

обходимые для работы на высоте, не 
закреплены. Достаточно лёгкого со-
трясения стеллажа или неверного 
движения работника — и сварочный 
аппарат, молоток или плоскогубцы 
рухнут вниз.

 > Как избежать: оборудование — 
закреплять (причём подальше от 
края стеллажа), а ручной инстру-
мент — размещать в держателях 
или подсумках.  

Риск № 3
Материа лы, оборудование и  

инструменты могут упасть в момент 
их подъёма или спуска. 

 > Как избежать:  как правило, такое 
происходит, если груз закрепи-
ли неправильно. Готовясь переме-
щать его по вертикали, проверь-
те исправность крепежей, а также 
надёжность и правильность при-
вязки (строповки). 

Диалог безопасности

Как уберечь товарища по смене  
от падающего молотка

Предметная  
УГРОЗА
Одна из угроз на стройплощадке —  
падающие предметы.  
Напомним о возможных рисках  
при неправильной эксплуатации  
оборудования и материалов  
при работах на высоте.

ВАЖНО!
Увидели нарушение правил 
использования оборудования, 
инструментов и материалов  
на высоте?  
Остановите выполнение  
небезопасных работ!  
Такое право есть у каждого 
сотрудника.

Риск № 6 
Уронить что-либо с высоты проще, 

когда рабочее место загромождено  
оборудованием и материалами.  
Обычно так бывает к концу  
рабочего дня или смены. 

 > Как избежать: достаточно  
привести свой фронт  
работ в порядок, прежде  
чем спускаться вниз. 

В 2023—2024 годах на комбинатах Металлоинвеста произошло 13 несчастных  
случаев, причиной которых стали упавшие с высоты предметы.  
В результате травмы получили восемь работников компании  
и пять представителей подрядных организаций.
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ПРОИЗВОДСТВО

Татьяна Денисова 
Фото Николая Рыбцева 

Он предназначен для 
сушки футеровки 
стальковшей и пол-
ностью исключает 
выбросы вредных 

газов в воздух рабочей зоны. 

Приборы  
показали «ноль»

Стенд представляет собой 
прямоугольную и герметично 
закрытую камеру высотой более 
четырёх метров. Сверху — круг-
лая крышка со встроенной газо- 
воздушной горелкой, как раз 
по диаметру сталеразливочно-
го ковша, который помещают 
внутрь. Тепловая обработка по 
заданной программе удаляет 
влагу из футеровочного слоя, а 
система дожигания не оставляет 
никаких шансов присутствую-
щим в испарениях вредным га-
зам. Они полностью уничтожа-
ются в стальковше, температура 
в котором достигает + 1 100 °C,  
и не попадают в атмосферу. 

Лаборанты химического ана-
лиза управления экологического 
контроля и охраны окружающей 
среды комбината Ольга Разин-
кова и Мария Малахова прово-
дят замеры. Приборы показы-
вают «ноль».

— Я с детства мечтала быть мед- 
работником, — улыбается Ольга 
Разинкова. — Но моя профессия 
близка к этому. Сегодня мы иссле-
довали микроклимат вокруг но-
вой установки. Приятно видеть, 
что вредных газов здесь нет во-
обще. Теперь мы можем дышать 
спокойнее: «лёгкие» комбината 
будут ещё более чистыми. 

Открывается крышка стен-
да. Двумя большими крюками 
машинист мостового крана це-
пляет и медленно извлекает из 
камеры высушенный сталераз-
ливочный ковш. Затем много-

У вредных газов шансов нет 
В электросталеплавильном цехе ОЭМК успешно прошли гарантийные испытания  
нового стенда

тонный груз ювелирно переме-
щают по пролёту дальше.

Не хуже,  
чем немецкое!

Уникальное оборудование 
с системой утилизации вред-
ных веществ внутри стальков-
ша спроектировали и изгото-
вили специалисты российской 
компании «РефраДрайСистемс». 
Именно они вместе с зарубеж-
ными партнёрами в 2020 году 
установили в ЭСПЦ первый со-
временный стенд с системой до-
жигания вредных дымов внут-
ри стальковша немецкого про-
изводства, хорошо зарекомен-
довавший себя за это время. Но 
нынешние гарантийные испы-
тания подтвердили, что россий-
ское оборудование ни в чём не 
уступает иностранному аналогу. 
Агрегат можно смело пускать в 
промышленную эксплуатацию.

— Данный проект 
явился результатом сто-
процентного импортозамеще-
ния, — подчёркивает генераль-
ный директор компании Алексей 
Кочин. — Таким образом, обе-
спечена полная независимость 
по комплектующим от ино-
странных производителей. И, 
конечно, комбинат получит эко-
номию средств, ведь наше обо-
рудование энергоэффективное. 

Очевидные плюсы

Преимущества нового вер-
тикального стенда сушки оче-
видны. Если на старых агрегатах 
средний расход газа — 300 ку- 
бических метров в час, то на но-
вом — 80. По сравнению с им-
портным стендом здесь мень-
ше начальная температура для 
сушки футеровки стальковша — 
плюс 80 градусов против 120.  
В составе стен да имеется  

система  
конвекци-

онной сушки с плавным набором 
температуры. Она жизненно не-
обходима для сушки монолит-
ной футеровки, так как полно-
стью исключает любые причины 
для подрыва и резкого перегрева 
бетонного дна. Интегрирован-
ная система контроля воздуха 
рабочей зоны включает газо-
анализаторы и датчики, опре-
деляющие концентрацию при-
родного газа, углекислого газа 
и кислорода в зоне работающего 
оборудования.  

ОЭМК попросил изготови-
теля установить герметичные 
шкафы. В них расположена регу-
лирующая аппаратура, газовые 
клапаны, приборы учёта потреб-
ления природного газа и кис-
лорода, датчики температуры 
и давления, которые отслежи-
вают весь процесс, дают обрат-

	/ Так выглядит новый вертикальный стенд сушки стальковшей 	/ А так — старые стенды, которые уже морально устарели

	‐ Мастер участка огнеупорных 
работ Игорь Бородин считает 
одним из главных преимуществ 
нового стенда — автоматическое 
управление

	/ Лаборанты химического  
анализа Ольга Разинкова и Мария 

Малахова проводят замеры для 
определения присутствия вредных 

газов в рабочей зоне 

ную связь контроллеру, который 
дальше управляет процессом че-
рез систему алгоритмов. 

Для «зелёной» 
металлургии

В Металлоинвесте 2024 год 
объявлен Годом экологии, на-
поминает начальник участка 
огнеупорных работ Сергей Ве-

сельев. Пуск в работу нового 
вертикального стенда суш-

ки стальковшей с систе-
мой дожигания вредных 
веществ станет очеред-
ным вкладом в развитие 
«зелёной» металлургии. 
В течение сентября бу-
дет установлен ещё 
один новый стенд. Он 
предназначен для суш-
ки стальковшей с арма-

турной футеровкой, где 
не требуется дожигание 

вредных испарений.  

Более «продвинутый» 
уровень

Помимо функционала, ко-
торый однозначно прино-
сит пользу для экологии, но-
вые стенды облегчают работу 
огнеупорщиков.

— Конечно, со старыми стен-
дами больше хлопот, многие 
операции огнеупорщик ведёт 
в ручном режиме, — объясня-
ет мастер участка огнеупорных 
работ Игорь Бородин. — А новые 
агрегаты — это более продвину-
тый уровень: выбрал программу 
сушки, нажал кнопку — процесс 
продолжится в полностью ав-
томатическом режиме. Не нуж-
но постоянно подниматься на 
высоту, регулировать подачу  
воздуха и газа, контролировать 
их соотношение. Благодаря ав-
томатизации процесса сушки на 
новых стендах точность следо-
вания заданной температуре со-
ставляет +/- 2 градуса. Поэтому 
наша работа становится более 
эффективной. 
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Фабрике окомкования  
и металлизации нужны  

индивидуальные газоанализа-
торы для формирования обо-
ротного фонда. Можно ли  
решить этот вопрос? 

— По системе штрафных санк-
ций с подрядчиков за наруше-
ние кардинальных требований 
Оскольский комбинат накопил 
порядка 800 тысяч рублей. Все 
эти деньги передали ФОиМ для 
закупки газоанализаторов.  
Стоимость одного прибора — 
около 86 тысяч рублей. В следу-
ющем году ОЭМК планирует при-
обрести для подразделений  
414 газоанализаторов на общую 
сумму 33,5 миллиона рублей. 
К сожалению, они часто выхо-
дят из строя, поэтому будем ис-
кать альтернативных поставщи-
ков и создавать запас таких при-
боров. 

 
Существует ли сорти-
ровка отходов в столо-

вых ОЭМК? Работники покупа-
ют продукты в бутылках, ко-
робках, пластиковых тарах — и 
зачастую всё это отправляет-
ся на поднос… 

— Все столовые ТПО расположе-
ны в АБК подразделений комби-
ната, и на них распространяют-
ся требования по раздельному 
складированию в контейнеры 
картона, бумаги, бутылок. 

 
Можно ли ускорить  
вывоз картона из  

структурных подразделений? 

— В «Металлоинвест Корпора-
тивный сервис» направили на 
проработку запрос о вывозе от-
ходов картона не реже двух раз 
в месяц. В ближайшее время бу-
дет составлен график вывоза от 
подразделений, который МКС 
согласует с организацией, кото-
рая закупает картон.

Культура безопасности

КОМИТЕТ

АКЦЕНТЫ
 
Кирилл Чернов,  
управляющий директор ОЭМК: 

‟ Когда на комитете по культуре безопасности люди получа-
ют информацию из первых уст и собираются более широ-
ким кругом, эффект от таких встреч намного выше. Зна-

чит, эта информация, как круги по воде, будет лучше распростра-
няться на весь коллектив комбината. И даст возможность разви-
ваться более эффективно процессам, которые сегодня происходят 
в рамках повышения культуры безопасности.

Татьяна Денисова 
Фото Валерия Воронова

На встречу пригласили мас-
теров, рабочих и уполномо-
ченных профкома по охране 
труда.

Научить — значит, вооружить

По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года пока-
затели по травматизму не ухуд-
шились, но целевой показатель 
пока не достигнут.

Начальник управления охра-
ны труда и промышленной безо-
пасности комбината Денис Руда-
ков отметил рост числа микро-
травм, в том числе связанных с 
поскальзыванием и спотыкани-
ем, а также падением предметов 
с высоты. 

Чтобы снизить риски, на пред-
приятии проводят специальные 
профилактические мероприя-
тия. Например, уже 763 стро- 
па льщика прошли у чебно- 
тренировочные занятия на по-
лигонах в подразделениях ком-
бината, чтобы закрепить на-
выки безопасного выполнения  
погрузочно-разгрузочных работ.

Ещё одна программа направ-
лена на профилактику травми-
рования пальцев рук. 

— За неполный месяц — с  
22 июля по 15 августа — мы вы-
явили 27  рисков, чреватых по-
вреждением рук, — рассказала 
ведущий специалист по охране 
труда дирекции ПБОТиОС Анна 
Боровенская.

На линейных обходах руко-
водители проверяли безопас-
ную организацию работ с подъ-
ёмными сооружениями. На ре-
монтных площадках — наличие 
необходимых приспособлений.  

«Где ещё не дожали?»

— Тем не менее статисти-
ка — вещь упрямая, — заметил 
управляющий директор Кирилл 
Чернов. — У нас 15 полученных 

Неважных рисков не бывает
Комитет по культуре безопасности на ОЭМК впервые провели в расширенном формате

микротравм в нынешнем году 
против девяти в прошлом. А зна-
чит, мы где-то не дорабатыва-
ем. Ещё раз посмотрите: может 
быть, что-то по каким-то причи-
нам упустили, не доделали или, 
скажем так, не дожали. 

Программы мероприятий 
каждый год дополняются в це-
хах новыми, пояснил директор 
по промышленной безопаснос-
ти, охране труда и окружающей 
среды ОЭМК Александр Лазут-
кин. Руководители подразделе-
ний постоянно контролируют их 
выполнение, анализируют, об-
суждают с работниками на сво-
их комитетах по культуре безо-

ЦИФРЫ

8 500

8 100

1 600

9

9

4

рисков
выявили и занесли на 
портал ОТиПБ за первое 
полугодие 2024 года.

рисков
обнаружили на произ-
водстве рабочие — это  
19 % от общего числа,  
выявленных рисков. 

зафиксировали  
за полугодие.

остановок
небезопасных работ 
зарегистрировали за 
аналогичный период 
времени.

из них уже устранили.

из них уже устранили.

ВОПРОС-ОТВЕТ

пасности и при необходимости 
корректируют. 

Поощрение активных 

Более 130 работников комби-
ната поощрили с начала нынеш-
него года за проактивную дея-
тельность. Ежеквартально про-
ходит конкурс «Лучшее подраз-
деление по культуре безопаснос-
ти». А теперь в компании пред-
ложили поощрять и образцовые 
бригады в структурных подраз-
делениях. Их определит конкурс 
«Коллектив высокой производ-
ственной культуры». 

Существует и другая мотива-
ция — получить баллы за обна-
руженные риски и что-то при-

обрести на них в маркете: пор-
тативную колонку, мини-стан-
цию, пауэрбанк, сумку-рюкзак 
для ноутбука и многое другое. 
За первое полугодие металлурги 
143 раза воспользовались такой 
возможностью.

А фантики — отдельно

Яркие, эстетичные трёхсекци-
онные контейнеры для раздель-
ного накопления отходов уста-
новят в скором времени в АБК 
каждого подразделения. Начать 
закупать их можно уже с сентя-
бря, благодаря проекту Металло-
инвеста «Зелёный мир». Это даст 
возможность сортировать пла-
стиковые и стеклянные бутылки, 
а также мелкогабаритный мусор: 
фантики от конфет, шоколада, 
упаковки от сигарет и так далее. 

— Сортируя отходы, мы со-
храняем природные ресурсы 
для будущих поколений, — от-
метила начальник управле-
ния экологического контроля и  
охраны окружающей среды Еле-
на Лаврентьева. 

А управляющий директор по-
просил руководителей подраз-
делений разумно подойти к по-
ставленной задаче:

— Надо купить пять контей-
неров на этаж? Покупайте. Хва-
тит одного? Ради Бога! Главное — 
чтобы не было потом, как быва-
ет у нас в городе: мусор горой, 
и всё вокруг навалено. Цены на 
контейнеры абсолютно разум-
ные, совсем небольшие в рамках 
бюджета цеха. 

	‐ Расширенный комитет провели директор по промышленной безопасности, охране труда  
и окружающей среды Александр Лазуткин и управляющий директор Кирилл Чернов

«красных 
рисков»

	‐ Охота на риски — один из самых эффективных способов предотвращения травматизма



НОВОСТИ 
МЕТАЛЛОИНВЕСТА 11 ЭЛЕКТРОСТАЛЬ

№ 18 | 6 сентября 2024 года Пульс комбината

• КУЛЬТУРА БЕЗОПАСНОСТИ

На расширенном комитете 
по культуре безопасности 
ОЭМК наградили сотрудни-
ков, вовлечённых в проект 
«Система  управления рис-
ками» и продвижение цен-
ностей безопасного поведе-
ния на производстве. 

Татьяна Денисова 
Фото Валерия Воронова

Резчика горячего металла  
сортопрокатного цеха № 2  
Александра Адаменко, 

грузчика цеха подготовки про-
изводства Олега Токаря и сле-
саря-ремонтника цеха отделки 
проката Дениса Трунова отме-
тили за остановку небезопас-
ной работы.

В выявлении и устранении 
рисков в своих подразделени-
ях преуспели машинист кон-
вейера фабрики окомкования 
и металлизации Евгений Го-
ловин и ведущий специалист 
теплосилового цеха Николай 
Панкратов. С начала нынешне-
го года Евгений зафиксировал 
146 возможных опасных ситу-
аций, Николай — 139. 

Главное —  
не рисковать

	‐ Ведущего специалиста управления корпоративных  
коммуникаций Екатерину Иванишину отметили  
«За кросс-функциональное взаимодействие в вопросах  
культуры безопасности» 

Сертификат и подарок так-
же вручили главному специа- 
листу по электроснабжению 
цеха сетей и подстанций Мак-
симу Покотилову — за ли-
дерскую позицию в вопросах  
охраны труда и промышлен-
ной безопасности. Ведущего 
специалиста по охране тру-
да Анну Боровенскую (дирек-
ция ПБОТиОС) наградили за 
ведение проектов в области  
ОТиПБ. Специалист по управ-
лению профессиональными 
рисками Юлия Смирнова (ди-
рекция ПБОТиОС) отличилась 
в продвижении СУР в струк-
турных подразделениях тре-
тьей волны. Ведущего специа- 
листа управления корпоратив-
ных коммуникаций Екатери-
ну Иванишину отметили «За 
кросс-функциональное взаи-
модействие в вопросах куль-
туры безопасности».

Всех отличившихся поздра-
вили управляющий директор 
ОЭМК Кирилл Чернов, дирек-
тор по промышленной безопас-
ности, охране труда и окружа-
ющей среды комбината Алек-
сандр Лазуткин и главный 
инженер предприятия Олег 
Вершинин. 

	‐ Резчика горячего металла сортопрокатного цеха № 2 
Александра Адаменко поощрили за остановку небезопасной 
работы

ПЕРЕМЕНЫ

Ирина Милохина 
Фото Валерия Воронова 

Камера вместо глаз

Один из реализованных про-
ектов — установка видеона-
блюдения за технологическим 
процессом участка внепечной 
обработки.  

19 видеокамер специалисты 
JSA Group смонтировали на агре-
гатах комплексной обработки 
стали, а также на установках 
продувки аргоном и циркуляци-
онного вакуумирования стали. 
Это значительно облегчило труд 
сталеварам и их подручным. 

— Например, когда в ковш по-
дают проволоку, нужно обяза-
тельно контролировать процесс: 
не порвалась ли она, не застря-
ла. За этим смотрел подручный 
непосредственно на площадке у 
ковша. А сталевар, который на-
ходится на пульте управления, 
получал информацию от не-
го или сам шёл к агрегату, что-
бы выяснить причину непола-
док с подачей проволоки. После 
установки камер он всё видит на 
экране монитора и моменталь-
но может реагировать на то или 
иное отклонение в технологи-
ческом процессе, — объясняет 
исполняющий обязанности на-
чальника участка внепечной об-
работки стали ЭСПЦ Александр 
Пратусевич. 

Установка видеокамер по-
могла улучшить условия труда 
работников. Для производства 
некоторых марок стали прово-
локу подают с серой, которая вы-
деляет пары, оказывающие вред 
для органов дыхания. Теперь во 
время подачи проволоки личное 
присутствие подручного необя-
зательно. Следовательно, сни-
жен вред для здоровья людей. 

Эффект налицо
В электросталеплавильном цехе ОЭМК провели 
техническое перевооружение участка внепечной 
обработки стали

Удобнее и быстрее

На участке внепечной обра-
ботки стали № 3 смонтировали 
переходную площадку с лестни-
цей — с пульта управления стен-
дом скачивания шлака, кото-
рый находится на высоте около  
8 метров, до площадки тремя  
метрами ниже. 

Стенд для скачивания шлака — 
это отдельно стоящее соору-
жение между первым и вторым 
АКОСом. Поэтому подручному 
сталевара, чтобы подключить 
донное продувочное устройство, 
вначале надо спускаться с вось-
миметровой высоты вниз, а за-
тем подниматься на пять мет-
ров вверх. Потом таким же пу-
тём возвращаться назад. И так 
по несколько раз за смену.

Теперь небольшая лестница, 
которую, кстати, соорудили свои- 
ми силами, напрямую соединяет 
стенд с рабочей площадкой агре-
гатов комплексной обработки 
стали. Работать стало удобнее, 
быстрее и безопаснее. 

Управление на расстоянии

С недавнего времени кран-
балкой (это тот же кран, но без 
кабины) в электросталеплавиль-
ном цехе вместо двух человек 
управляет всего один. А возмож-
ным такое стало после установки 
систем радиоуправления. 

— Как было раньше? Короткий 
провод вынуждал производить 
работу вдвоём: один человек пе-
редвигался по галерее управ-
ления кран-балкой на высоте  
+5 метров вслед за кран-балкой, 
а второй (стропа льщик) — 
производил строповку груза на 
отметке ноль или на рабочей 
площадке +5,7 метра на противо-
положной стороне. Теперь, ког-
да установили систему радио-
управления, стропальщику не 
нужен второй человек: он сам 
может подогнать кран-балку, на-
ходясь непосредственно в месте 
строповки или в зоне опускания 
груза, полностью контролируя 
его перемещение из удобной и 
просматриваемой точки. При 
этом исключена вероятность за-
щемления пальцев рук между 
грузом и стропом из-за несогла-
сованных действий между двумя 
работниками, так как управле-
ние механизмом теперь нахо-
дится в одних руках. На радио-
управление перевели все пять 
кран-балок участка внепечной 
обработки стали.

	/ Сталевар всё видит на экране 
монитора и моментально может 

скорректировать любое отклонение  
в технологическом процессе

	< Видеокамера  
замечает все вокруг

	‐ Так было…

	‐ А так стало

	‐ С лестницей стало работать 
эффективнее и безопаснее
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Учись на «пять»!
Двадцать пять ребят из многодетных семей  
получили школьные рюкзаки с канцелярскими  
принадлежностями в рамках акции «Соберём  
ребёнка в школу».

Яркий фиолетовый рюкзак Дарина Смирнова запри-
метила сразу. 
— Вот этот хочу. Пойду в школу, буду там читать,  

писать, к доске выходить. Мне уже купили платье, бантики, 
туфли, заколочки для волос, — перечисляет первоклассни-
ца. — Остался только рюкзак. 
Федя Зайцев тоже впервые сел за парту в этом году. Вместе 
с мамой он пришёл в управление соцзащиты города, где к 
новому учебному году организовали традиционную акцию 
«Соберём ребёнка в школу». В семье Зайцевых восемь де-
тей, пятеро из них — школьники. Новенькие школьные ран-
цы в этом году вручали как раз первоклассникам и второ-
классникам из многодетных семей, в которых воспитыва-
ются семеро детей и более. 
— Акция «Соберём ребёнка в школу», в которой ОЭМК уже 
много лет принимает участие, — одна из самых добрых. 
Очень важно протянуть руку помощи тем, кто в этом нужда-
ется, — подчёркивает директор по социальным вопросам 
ОЭМК Ирина Дружинина. — В этом году дети из 25 многодет-
ных старооскольских семей сами выбрали себе ранцы с кан-
целярскими принадлежностями, соответствующими всем 
требованиям и образовательным стандартам. Деньги выде-
лены по инициативе и из фонда управляющего директора 
комбината Кирилла Чернова.
Алина Томилина живёт в селе Роговатое. Девочка пошла в 
этом году во второй класс. Из множества ярких и разноцвет-
ных рюкзаков выбрала понравившийся — сиренево-жёлтый. 
Мама — Татьяна Томилина — даже записала видео на свой 
телефон, на память. Так вышло, что муж умер, и она одна 
воспитывает одиннадцать детей. Самым младшим маль-
чишкам — двойняшкам — скоро будет годик. 
— Конечно, нелегко бывает. Но мы не падаем духом, держим-
ся, — улыбается Татьяна. — Не первый год приходим в управ-
ление соцзащиты. И я очень благодарна Металлоинвесту, что 
не забывают о нас, уделяют внимание многодетным семьям. 
В семье Селявкиных — десять детей, а за рюкзаком папа 
привёл сына Веню. 
— Выбрал этот ранец, потому что он самый красивый, — 
объяснил мальчик. — В прошлом году мне подарили круж-
ку, на которой написано: «Если будешь учиться на пять, 
станешь металлургом».

Ирина Милохина 
Фото Валерия Воронова

День знаний

ПАРТНЁРСТВО

Ирина Милохина 
Фото  
Андрея Болдырева  

В школе силь-
но протека-
ла кровля над 
учебным бло-
ком началь-

ных классов и перехо-
дом к спортивному залу. 
По инициативе депутата 
Старооскольского город-
ского округа, оператора 
машины непрерывного 
литья заготовок ЭСПЦ 
ОЭМК Андрея Кудино-
ва Металлоинвест вы-
делил на ремонт крыши 
3,3 миллиона рублей. 

Дополнительную под-
держку оказали и город-
ские власти.

Директор школы Ма-
рина Поварова довольна 
результатом: строители 
успели в срок. 

— Мета л лоинвест 
уделяет большое внима-
ние поддержке учебных 
заведений. Ремонт кров-
ли — одно из меропри-
ятий, реализованных 
в рамках социально- 
экономического пар-
тнёрства, — подчеркнул 
на торжественной ли-
нейке Андрей Кудинов. 

В этом году в школе № 2  
впервые сядут за пар-
ты 37 первоклассников. 
Поздравляя детей и их 

родителей с началом но-
вого учебного года, Ма-
рина Поварова подчер-
кнула, что главная за-
дача первоклассников — 
быть трудолюбивыми и 
постигать азы знаний, а 
выпускникам пожелала, 
чтобы все дела и планы 
им были по плечу. 

Под опекой ОЭМК 
больше 40 школ округа. 
На День знаний предста-
вители комбината по-
бывали в каждой. Пер-
воклашки округа, а это  
3 000 мальчишек и дев-
чонок, в подарок от ком-
пании «Металлоинвест» 
получили новый выпуск 
детского корпоративно-
го журнала «Рудик».

Подарочный сертифи-
кат на 3 тысячи рублей 
получат сотрудники, де-
ти которых в этом году 
пошли в первый класс. 

Ирина Милохина 
Фото Валерия Воронова

В социальной дирек-
ции ОЭМК уже не 
первый день много-

людно. Родители перво-
клашек спешат забрать 
денежный сертификат в 
сетевой детский магазин. 

Александр и Анастасия 
Сурковы начали покупать 
необходимые вещи для сы-
на заранее, чтобы ничего 
не упустить. Фёдор в этом 
году пошёл в первый класс, 
будет кадетом. 

Сертификат — отлич-
ная поддержка, ведь сбо-
ры в школу, как известно, 
выливаются «в копеечку». 

• БЛАГО ТВОРИ

	‐ Будущие первоклассники пришли  
в сопровождении родителей за новыми рюкзаками

	‐ Для близнецов Нади и Вали Гончаровых —  
разные рюкзаки

Подарок ко Дню знаний
К 1 сентября в старооскольской школе № 2 при поддержке  
Металлоинвеста отремонтировали крышу

• ЗАБОТА

Первый раз в первый класс
— Мы словно сами вмес-

те с сыном — в первый раз в 
первый класс, — улыбается 
мама Анастасия. — Очень 
переживаем и волнуемся. 
А с другой стороны радост-
но, что у Фёдора начина-
ется новый важный этап в 
жизни. Хорошо, что вот с 
такой — позитивной нотки!

Сертификат на 3 тыся-
чи рублей выдали папе — 
Александр работает га-
зовщиком шахтной печи 
ФОиМ. 

— Приятный бонус для 
подготовки к началу учеб-
ного года, сумма немалень-
кая, — рассуждает он. — 
Мы довольны: сертификат 
даёт право выбора — мож-
но самому купить то, чего 
не хватает. И что немало-
важно, он действителен в 
течение года. Очень хоро-
ший подарок от компании, 
которая заботится о своих 
сотрудниках.

  500
сертификатов
для первоклассников  
выдадут на ОЭМК. 

Дети из ПВР  
тоже идут в школу

Родителей первоклашек, ещё не получивших  
сертификат, ждут в дирекции по соцвпросам комбината  
по адресу мкр-н Ольминского, 12, каб. 303 (будние дни 
с 8:30 до 17:15). Необходимо предоставить справку  
из школы, что ребёнок является первоклассником.

В минувшее воскресенье  
волонтёры ОЭМК устроили 
праздник для детей и их роди-
телей, проживающих в пункте 
временного размещения. Тут 
были весёлая музыка, мыль-
ные пузыри, подарки от проф-
союза и социальной дирекции 
комбината, вкусные угощения 
от ТПО. 
В этот раз ребята из ПВР ся-
дут за парты не в своих род-
ных классах. В основном они 
будут учиться в Котовской 
сельской школе, куда их бу-
дут доставлять на автобусах. 
— Школа здесь отличная, а пе-
дагоги — сильные. Ребята бы-
стро познакомятся с новыми 
друзьями и легко окунутся в 
привычную школьную жизнь, —  
уверена директор по социаль-
ным вопросам ОЭМК Ирина 
Дружинина. — Наш соцобъект 
работает как пункт временно-
го размещения в течение двух 
последних лет. Здесь предус-
мотрено и трёхразовое пита-
ние, и медобслуживание, и 
организация мероприятий и 
мастер-классов.  
Ольга Витютнева и её дочь  
Настя уехали 9 августа из  
села Ржевка Шебекинского 
городского округа.
— Тут нас окружили макси-
мальной заботой, можно ска-
зать, взяли под своё крыло, — 
улыбается мама. — Мы благо-
дарны металлургам за такую 
поддержку, за неравнодушие. 

Важно

	‐ Первое сентября в отремонтированной школе

~~
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ЦИФРЫ

3 802 На 139
студента
обучаются сегодня  
в СТИ НИТУ «МИСИС».

человек больше,
чем в прошлом году,  
приняли по программам 
высшего образования.

День знаний

ОБУЧЕНИЕ

Татьяна Денисова 
Фото Александра Белашова  
и Валерия Воронова

В этом году на пер-
вый курс поступили  
1 084 человека. Из них 
643 — в технологиче-
ский институт, 441 — в 

политехнический колледж, вхо-
дящий в состав вуза.

— Мы проводим профориен-
тацию не только с выпускника-
ми, а со всеми школьниками и 
даже воспитанниками детских  
садов, — подчёркивает директор 
СТИ НИТУ «МИСИС» Анна Боева. — 
Устраиваем олимпиады, квизы. 
Есть проект «Фабрика профес-
сий», участники которого за пол-
тора часа могут познакомиться 
с той или иной специальностью, 
надеть спецодежду металлурга, 
сесть за симулятор и попробовать 
управлять технологическим про-
цессом. Всё это развивает у ребят 
интерес к профессии. 

Хотят учиться здесь

Среди поступивших 15 вы-
пускников школ имеют аттестат 
с отличием. А красный диплом — 
у 39 ребят, получивших образо-
вание в политехническом кол-
ледже и решивших продолжить 
дальнейшее обучение в техно-
логическом институте.

Как и в прошлом году, в вуз 
поступили 15 абитуриентов из 
Луганской и Донецкой народных 
республик. 73 первокурсника — 
иностранные граждане из Тад-
жикистана, Узбекистана, Турк-
менистана, Египта, Казахстана 
и Иордании. Несмотря на слож-
ную обстановку в регионе, все 
они хотят учиться именно здесь. 

— Горно-металлургические 
комбинаты выражают готов-
ность трудоустраивать ино-
странцев, — поясняет Анна Бое-
ва. — На Лебединском ГОКе, на-
пример, уже работает наш вы-

Более тысячи первокурсников начали учёбу в Старооскольском 
технологическом институте имени А. А. Угарова. 

В новом учебном году ребят ждёт много интересного, отметила в ходе 
торжественной линейки директор вуза Анна Боева:
— Это научно-образовательные проекты, возможность работать в со-

временных лабораториях под управлением ведущих учёных университета. 
Наши преподаватели помогут реализовать ваши самые смелые идеи. 
В нынешнем году институт отмечает 45-летие. На протяжении всего времени 
вуз является примером интеграции науки, образования и производства. Он 
готовит кадры для горно-металлургических предприятий, в том числе ОЭМК.
— Будьте упорны на своём пути, — пожелал первокурсникам управляющий 
директор комбината Кирилл Чернов. — Учиться в МИСИС — непростая зада-
ча. Но те, кто проходит этот путь, могут с гордостью и уверенностью считать 
себя настоящими специалистами. А страна сегодня в них нуждается, они — 
будущее России.  

Татьяна Денисова
Фото Николая Рыбцева

Буду металлургом. Пусть меня научат!
В СТИ НИТУ «МИСИС» уже с детского сада готовят ребят с инженерным мышлением

• ФОТОФАКТ

	‐ Управляющий директор ОЭМК Кирилл Чернов  
пожелал первокурсникам быть упорными на своём пути

«Учёба — непростая задача»

пускник из ближнего зарубежья 
собирается получить российское 
гражданство.

Есть интерес!

Наибольшей популярностью 
пользуется специальность «ин-
формационные технологии». 
Сюда, например, поступили 
два выпускника «Академии зна-
ний» и политехнической школы  
№ 33, набравшие по итогам ЕГЭ 
по 255 баллов. 

В приоритете у первокурсни-
ков ОПК — «информационные 
системы и программирование». 
Вырос интерес к профессии стро-

ителя. И, конечно, по-прежнему 
остаётся интерес к металлурги-
ческим специальностям. 

— Второй год готовим маги-
стров по направлению «Инно-
вационные процессы и техноло-
гический менеджмент в метал-
лургии», — рассказывает дирек-
тор вуза. — В этот раз на данную 
программу мы набрали 21 чело-
века. Такие кадры обязательно 
трудоустроятся на предприятия 
Металлоинвеста.

Хорошая поддержка 

Многие выпускники этого го-
да ещё до получения диплома 

                                             Студенты каких зарубежных стран учатся в СТИ НИТУ «МИСИС» 

пришли на ОЭМК, совмещая ра-
боту на производстве с занятия-
ми в вузе и колледже. Для них со-
ставляли индивидуальный план 
обучения.

Стипендиальную поддержку 
от ОЭМК в размере 7 тысяч руб-
лей в прошедшем учебном году 
получали пятеро студентов ОПК, 
проходивших целевое обучение. 
В нынешнем году такое обучение 
пройдут уже 18 ребят, которые 
тоже будут получать стипендию 
от предприятия.

Дружба крепкая

У ст удентов СТ И Н И Т У  
«МИСИС» и металлургов ОЭМК — 
давнее партнёрство. Многие об-
разовательные программы вуз 
согласовывает с комбинатом. 
Представители ОЭМК препода-
ют спецдисциплины, выступают 
наставниками во время практи-
ки и руководителями диплом-
ных проектов. Они присутству-
ют на защите выпускных работ 
студентов, входят в состав экза-
менационной комиссии. И, ко-
нечно, приглашают лучших к се-
бе на работу. 

На базе университета прово-
дят конкурсы профмастерства 
для выпускников, в состав жюри 
входят и представители ОЭМК. 

— У нас немало совместных 
проектов с Металлоинвестом, — 
продолжает Анна Боева. — Год 
назад на базе выставочного цен-
тра «Железно!» мы открыли чет-
вёртый в России центр компе-
тенций по промышленному ту-
ризму в сфере горно-металлур-
гической промышленности и ме-
таллургии. А политехнический 
колледж получил от компании 
отличную слесарно-сборочную 
мастерскую и мастерскую сва-
рочных технологий. 

	< Директор СТИ НИТУ 
«МИСИС» Анна Боева отмеча-
ет, что в вузе большой интерес 
к металлургическим специаль-
ностям

	‐ Аудитории СТИ НИТУ «МИСИС» отвечают самым  
современным требованиям

Иордания

Казахстан

Египет

Таджикистан

Туркменистан

Узбекистан

3
13

19

17

19
2
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БЛАГО ТВОРИ

Ирина Милохина 
Фото Елены Деменко 

Более 150 у роженцев 
старооскольского села 
Крутое и близлежащих 
хуторов не вернулись с 
Великой Отечественной. 

Память о них хранит мемориал, 
открытый в центре села в 1997 го- 
ду. Но за 27 лет памятник обвет-
шал и нуждался в обновлении.

На помощь пришёл Металло-
инвест, направивший на рекон-
струкцию мемориала 5 миллио-
нов рублей в рамках програм-
мы социально-экономического 
партнёрства с правительством 
региона. 

 
На связи с подрядчиком

Архитекторы разработали 
три варианта обновления ме-

мориала, а жители села в ходе 
голосования выбрали оптималь-
ный. За четыре месяца строи-
тели демонтировали обветшав-
шие элементы, а затем обшили 
памятник металлическим кар-
касом и выполнили облицов-
ку специальным композитным 
материалом. Отремонтировали 
парапетные стены мемориала, 
и восстановили ограждение из 
металлических решёток. 

— Больше всего времени мы 
потратили на реконструкцию 
ордена Отечественной войны  
I степени, который весит более  
120 килограммов, — рассказыва-
ет представитель подрядчика Да-
ниил Туманов. — Со всех элемен-
тов сняли несколько слоёв кра-
ски при помощи пескоструйного 
аппарата. Обработали конструк-
цию горячим цинком, чтобы в 
дальнейшем не было коррозии. 
Порошковое окрашивание про-
водили в специальной камере.  

	/ Сергей Богданов:  
«Это мой дедушка Митрофан Васильевич Болвинов  

и мой родной дядя и его сын — Михаил Митрофанович Болвинов»

Мемориал жителей, погибших в годы Великой Отечественной войны,  
обновили в селе Крутое благодаря поддержке оскольских металлургов

На прилегающей территории 
строители выполнили озелене-
ние и подсветку, уложили но-
вую плитку, установили лавоч-
ки. Теперь пожилым людям есть 
где посидеть и отдохнуть в тени 
елей и берёз. Строители также 
сделали не только удобные схо-
ды и ступеньки, но и пандусы: 
возложить цветы или прикос-
нуться к табличкам с фамили-
ей родственника смогут даже 	‐ Место памяти для всех жителей села Крутое

На реконструкцию мемориала 
Металлоинвест направил  
5 миллионов рублей в рамках программы 
социально-экономического партнёрства  
с правительством региона. 

те, кто передвигается на инва-
лидной коляске. Жители рабо-
той довольны.

 
Знать и помнить

Результат реконструкции 
предъявили в конце августа. Лёг-
кие и невесомые журавли из про-
зрачного оргстекла слегка уга-
дываются на светло-серой стене.  

Они стремятся взлететь в не-
бо, словно души погибших вои- 
нов. На гранитных табличках 
мемориала выбиты имена тех, 
кто ушёл в вечность, защищая 
свою Родину. А в центре стены — 
огромный орден Отечественной 
войны на ярко-красном фоне. 

Есть на граните и имена не 
вернувшихся с фронта дедушки 
и дяди жителя хутора Змеёвка 
Сергея Богданова.

— А мой отец Пётр Дмитри-
евич прошёл войну, награждён 
орденом Красной Звезды, дву-
мя орденами Славы, медалью 
«За отвагу» а также медалями 
за взятие Польши и Берлина, — 
рассказал он.

 
Позитивные изменения

Село Крутое — это ещё и мес-
то, где вырос управляющий ди-
ректор ОЭМК Кирилл Чернов. 
Он лично приехал, чтобы оце-
нить результаты реконструкции 
и возложить цветы к мемориалу. 
По словам руководителя ком-
бината, с этим местом его свя-
зывают личные воспоминания: 
в своё время он вместе с одно-
классниками участвовал в от-
крытии памятника. 

— Получилось торжествен-
но и строго: именно такой каче-
ственный минимализм и должен 
быть в месте памяти, — подчер-
кнул Кирилл Чернов. — Хорошо, 
что оставили исторические эле-
менты: орден и металлическое 
ограждение на парапетах. Это 
не первый памятник, который 
отреставрирован при поддержке 
Металлоинвеста. Мы понимаем, 
что самое важное для людей — 
это сохранение памяти о подви-
ге наших предков, о том, какую 
цену им пришлось отдать, чтобы 
мы жили в свободной стране. Это 
нас сплачивает и делает сильнее.

Вечная память села Крутое
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• РЕКЛАМА

Реклама. ООО «Сталь-Снаб»

Местная Старооскольская организация Всероссийской общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда,  
вооружённых сил и правоохранительных органов приглашает на работу на конкурсной основе инструкторов-наставников  
военно-патриотического клуба «Гардемарин» (2-х человек).
Предъявляемые требования: высшее образование, умение управлять шлюпкой (ЯЛ-4, ЯЛ-6) на вёслах и под парусами, желание  
обучать и воспитывать курсантов клуба 5-11 классов. Предпочтение отдаётся офицерам и мичманам ВМФ, находящимся в запасе  
или отставке, гражданским морякам, а также участникам СВО, отвечающим предъявленным требованиям. Официальное устройство.
За справками обращаться по адресу: мкр-н Интернациональный, 15, каб. 22. Тел.: 8-915-561-07-08, 8-980-322-56-34, 24-67-98.

Дела и люди

КРУПНЫЙ ПЛАН

С 17 сентября в 10:00 в помещении  
СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ  

(по адресу: мкр-н Ольминского, 12)  
продолжает работу  

«ШКОЛА ПРАВОСЛАВИЯ».  
Приглашаем всех желающих.

Ирина Милохина 
Фото Валерия Воронова

Семён Куликов считает, 
что карьерный рост  
у него был доволь- 
но быс т ры м. Но -
в а я до л ж но с т ь в 

его понимании — не прос-
то очередна я ст у пень, по-
вышение, а прежде всего — 
развитие:

— Дело ведь не в карьере или 
зарплате, а в том, чтобы посто-
янно узнавать что-то новое. 
Важно, чтобы голова постоянно 
работала. 

По стопам отца

Сколько Семён себя помнит, 
его всегда влекло к разным ме-
ханизмам. В детстве любил во-
зиться с часами, утюгами и про-
чей домашней утварью. Позже 
мог запросто отремонтировать и 
садово-огородную технику. На-
верное, поэтому с выбором про-
фессии вопросов не возникло: 
поступил в Оскольский поли-
технический колледж на специ-
альность «монтаж и техническая 
эксплуатация промышленного 
оборудования». А в 2009 году мо-
лодой техник-механик пришёл 
работать на ОЭМК агломератчи-
ком 4-го разряда в цех окомко-
вания и металлизации. 

— Мой отец Михаил Куликов 
тоже работал в этом подразде-
лении дозировщиком горячего 
возврата, — объясняет Семён. — 
Он мне и посоветовал пойти в 
агломератчики, хотя это и не 

«Меня научили учиться»
Начальником цеха окомкования ФОиМ Семён Куликов стал меньше года назад. А чтобы 
пройти путь от простого агломератчика до руководителя, ему потребовалось около 15 лет.

совсем по моей специальности. 
Агломератчик должен поддер-
живать работоспособность об-
жиговой машины. Для этого ему 
необходимо знать всю техноло-
гическую цепочку цеха окомко-
вания, следить за качеством сы-
рья и работой всего передела. Да, 
контролирует работу цеха — от 
начальной насосной станции на 
Лебединском ГОКе и до выпуска 
окисленных окатышей — опера-
тор поста управления. Но агло-
мератчик всё время находится с 
ним в контакте. 

Знает процесс изнутри

Быстро разобраться в слож-
ной технологии молодому со-
труднику помогли опытные спе-
циалисты, которые трудились в 
цехе практически с его пуска. 
Первыми наставниками стали 
агломератчик Андрей Каменев 
и мастер Сергей Онучин.

— Они привили мне главный 
навык — всегда учиться, — улы-
бается начальник цеха окомкова-
ния. — Всё оборудование в цехе я 
прощупал своими руками, уча-
ствовал во всех ремонтах, можно 
сказать, на пузе прополз везде 
(потому что не везде к оборудо-
ванию имеется удобный доступ). 
Так что сейчас и я делюсь опытом 
с теми, кто только пришёл в цех. 
И хорошо, если есть диалог, когда 
люди задают вопросы.

Всё приходит с опытом

Четыре года он работал агло-
мератчиком, ещё почти столько 
же — в должности оператора. За-

тем Куликова назначили масте-
ром. Параллельно Семён полу-
чал высшее образование в СТИ 
НИТУ «МИСИС». 

— Не испугались трудно-
стей? Слишком уж хлопотная 
должность…

— Нет. Хотя каждый раз, и 
когда был оператором, и когда 
стал мастером, мне казалось — 
тяжело. Мастеру нужно решать 
много организационных вопро-

сов и одновременно быть в де-
сяти разных местах. На первых 
порах сложно было расставить 
приоритеты — где я больше ну-
жен? Всё приходит с опытом. Так 
же было, и когда стал начальни-
ком участка. Почувствовал от-
ветственность за людей, кото-
рым нужно обеспечить безопас-
ные условия работы, за объё- 
мы производства и качество 
продукции. 

	‐ Семён Куликов (слева) буквально наизусть знает  
оборудование цеха и охотно делится опытом с другими

Масштабная модернизация 
обжиговой машины, прове-
дённая недавно в цехе оком-
кования, стала для Семёна Ку-
ликова, тогда ещё начальника 
участка, очередным испытани-
ем и возможностью получить 
дополнительный опыт реали-
зации серьёзного мероприя-
тия. Он с головой погрузился 
в процесс и порой даже ноче-
вал в цехе. 

— Самым сложным было то, 
что оборудование монтировали 
в действующем цехе, не останав-
ливая производство. Поэтому, 
прежде всего, необходимо было 
обеспечить безопасность, а так-
же грамотно развести ремонт-
ный, технологический, обслу-
живающий персонал. Считаю, 
всё прошло успешно, — говорит 
Семён Михайлович.

Кстати, за реализацию этого 
крупного инвестпроекта ему вру-
чили медаль Металлоинвеста. 

Есть крепкий тыл

Когда есть крепкий и надеж-
ный тыл, это придаёт сил и уве-
ренности, считает Семён Ку-
ликов. Он ценит те счастливые 
минуты, когда они собираются 
вместе: жена Яна, дочь Влада, 
которая в этом году окончила 
девять классов, и шестилетний 
сын Михаил. 

— Хотелось бы, чтобы дети 
выросли хорошими людьми и в 
чём-то превзошли нас, родите-
лей, — говорит глава семейства.

Как этого добиться? Только 
личным примером, уверен Се-
мён Куликов.
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• ОБЪЯВЛЕНИЯ

РЕМОНТ 
 > Ремонт бытовой  

техники.  
Мкр-н Олимпийский, 7.  
8 (4725) 42-41-00.   
 > Ремонт телевизоров.  

Недорого. На дому.  
8 (4725) 48-49-20,  
+7-908-781-86-99.  76 СО 9-9 

 

Ремонт холодильников  
у владельца на дому,  
с гарантией (сервисное  
профессиональное  
оборудование). Ежедневно.  
8 (4725) 44-24-89,  
+7-903-642-21-17.  83-СО  4-12 

 > Ремонт стиральных 
машин, холодильников и 
другой бытовой техники.  

Недорого. На дому.  
+7-908-781-86-99.  76 СО 9-9 
 > Ремонт телевизоров  

на дому у заказчика.  
Цифровое телевидение 
от обычной антенны. 
Гарантия.  
+7-903-642-21-30.  88-СО  4-4 
 > Профессиональный  

ремонт телевизоров,  
мониторов любой  
сложности.  
Мкр-н Олимпийский, 7.  
8 (4725) 42-41-00.  
 

КУПЛЮ 
 > Купим ваш  

автомобиль. Дорого.  
+7-951-154-94-38.  84-СО  4-4 

Ре
кл

ам
а.

> грузовой фургон ГАЗ 3307, 2008 года выпуска.  
Цена (с НДС) — 128 000 рублей.
Контактные телефоны: (4725) 37-49-33,  37-47-50.

Реклама. 

АО «ОЭМК им. А. А. Угарова» реализует бывшее  
в эксплуатации транспортное средство:

УСЛУГИ 
 > Настройка музыкальных  

инструментов: пианино, баян, 
аккордеон и др.  
Профессионально.  
+7-951-145-69-22.  104-СО  2-11 

 > Обучение вокалу  
взрослых и  детей от 3,5 лет:  
Постановка голоса.  
Подготовка к выступлению на 
сцене и  в караоке.  
+7-915-572-17-80.  106-СО  2-11

ООО «ТПО» требуются на постоянную работу на предприятия  
общественного питания ОЭМК и Лебединского ГОКа:

По интересующим вакансиям обращайтесь с понедельника по пятницу  
с 8:30 до 17:30 по адресу: мкр-н Ольминского, 12, каб. 516. 

>	 шеф-повар: з/п от 59 000 руб.;
>	 технолог: з/п от 48 800 руб.;
>	 электромонтёр: з/п от 48 800 руб.
>	 повара-бригадиры: з/п от 45 000 руб.;

>	 повара, кондитеры: з/п от 42 000 руб.;
>	 контролёры-кассиры: з/п от 41 000 руб.;
>	 кухонные рабочие: з/п от 39 000 руб.;

Тел.: 8 (4725) 37-29-76, 37-32-30.

График работы — 2/2; 5/2. 

Реклама.

Ре
кл

ам
а.
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